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EL SOL...           
Por: Federico Lagarda Ibarra         

El Objetivo Regional.- Con la ratificación, por parte 
del Congreso del Estado, del edil Jorge Alberto Elías Retes 
como nuevo presidente municipal de Navojoa, en 
sustitución del fallecido Mario “Mayito” Martínez, con 
todo respeto, se nos viene a la memoria la recurrente (y 
quizá hasta de mal gusto) expresión coloquial: “el rey ha 
muerto, viva el rey”… 

Pero, como diría Jack “El Destripador”: “vayamos 
por partes”… Aunque algunos pudieran pensar lo 
contrario, la verdad es que el finado ex alcalde, Mario 
“Mayito” Martínez, era una persona muy bien 
intencionada que no pudo concretar sus sueños y proyectos 
visualizados, debido, en gran parte, a los continuos 
quebrantos en su salud y que a la postre lo llevaron a su 
lamentable muerte, sin embargo, a pesar de que estuvo 
siempre al pendiente de sus obligaciones como presidente municipal, lo cierto es 
que fue vilmente traicionado por “algunos” funcionarios municipales (de su más 
cercano equipo de trabajo) que no seguían sus instrucciones, al grado que, 
últimamente ya no se presentaban a sus labores o lo hacían cuando se les 
pegaba la gana y a la hora que querían (en el mejor de los escenarios)… Al 
respecto, “Mayito”, pocos días antes de su sensible fallecimiento me comentó 
(algo frustrado): “van a hacer lo que yo diga no lo que ellos digan”… Repito: 
palabras bien intencionadas pero que ya no surtían efecto ni eran obedecidas 
por sus malagradecidos subordinados (sucediendo lo mismo en casi todo su 
gobierno marcado por la deslealtad y por el sufrimiento estoico)… En fin, su 
mermada salud fue clave para que el ex alcalde dejara varios temas pendientes, 
los cuales, ojalá sean retomados por el nuevo munícipe, Jorge Alberto Elías 
Retes, mismo que fue elegido (y propuesto) abrumadoramente por sus 
compañeros (regidores) de cabildo, quienes le otorgaron su total respaldo y 
confianza para que lleve a buen puerto los destinos de la “Perla del Mayo” 
durante los próximos dos años… Entre los mencionados temas pendientes 
están: agua en cantidad y calidad para todos (sin excepción), así como los 

 

 
 

Cambios en el Ajedrez Político: Jorge Elías Sustituye al “Mayito”  
 

Deslealtad y Sufrimiento Estoico 
 

 “El Rey ha Muerto, Viva el Rey” 
 

Mario “Mayito” Martínez (QEPD), con el 
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drenajes colapsados, bacheo y rehabilitación de calles, el negocio redondo, 
pero de estafa pública de los parquímetros, entre otros… Además: la llegada 
del nuevo presidente municipal, en serio que mueve el ajedrez político de la 
región, toda vez que si éste (Elías Retes) hace buen trabajo al frente de la 
comuna (como se espera) de seguro pensará en buscar nuevamente (ahora a 
través de las urnas) la alcaldía de Navojoa (el próximo año), quintándoles (con 
ello) posibilidades a los morenistas, Próspero Valenzuela Muñer, Gricelda 
Soto Almada y a otros que obviamente hasta matarían por obtener tal 
nominación…    

 
  

Llamó Jorge Elías a Sumar Voluntades por Navojoa       

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, 9 de Febrero del 2023.- Tras asumir la alcaldía de Navojoa 

para el resto del período 2021-2024, Jorge Elías Retes, dijo que tiene pleno 
conocimiento de lo que le duele al municipio, por lo que asume con férrea voluntad 
los retos. 

Elías Retes, rindió este jueves la protesta protocolaria en sesión 
extraordinaria de cabildo, en sustitución de Mario Martín Martínez Bojórquez, 
fallecido el pasado 20 de Enero. 

Fue el diputado local, Próspero Valenzuela Muñer, quien, como comisionado 
del Congreso del Estado, encabezó el acto que incluyó la protesta a José Gabriel 
Ramos Gallegos como regidor propietario de Morena. 

Luego, ante alrededor de dos mil personas en la Plaza 5 de Mayo, Jorge Elías, 
ratificó el compromiso de recuperar la confianza de la ciudadanía para levantar entre 
todos al municipio. 

“Sé lo que le duele a Navojoa, nuestras calles no están como a todos nos 
gustaría, reconozco que los servicios públicos no tienen la calidad que merecemos, sé 
que hay problemas de agua y drenaje, y entiendo que las comunidades rurales 
requieren y necesitan más atención”, reconoció. 

Subrayó que el trabajo colectivo es la clave, de los funcionarios, regidores y 
demás servidores públicos por parte del gobierno junto a los líderes sociales, 
empresarios, mujeres, profesionistas, trabajadores y todos los sectores productivos. 

“Los llamo a hacer un gobierno sensible, honrado, humilde, con un gran 
espíritu de servicio, donde se note que amamos a nuestra ciudad y a nuestra gente, a 
cada ciudadano y ciudadana les debemos gratitud, esta palabra tiene mucha 
profundidad, la historia nos va juzgar si no hacemos las cosas bien”, expresó. 

Elías Retes, prometió llevar el gobierno a todas las colonias y comunidades del 
municipio, para que nadie se quede atrás y todos sean escuchados y atendidos, “en 
una labor a ras de suelo como es el ejemplo del gobernador Alfonso Durazo”. 

Hizo el compromiso de cuidar que cada peso del presupuesto municipal sea 
aplicado con transparencia en las más urgentes necesidades comunitarias, priorizando 
a los más desprotegidos, dignificando a la etnia Mayo con la aplicación del Plan de 
Justicia Indígena. “Hoy estamos ante una nueva oportunidad para todos, pero esa 
visión sólo será posible si todos nos comprometemos y sumamos voluntades para 
conseguir el Navojoa que queremos”, recalcó el alcalde. 

Afirmó que como máxima autoridad política será firme y enérgico en sus 
instrucciones para sacar avante el plan de gobierno municipal. 

Jorge A. Elías Retes   
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Dijo que trabajará de la mano con empresarios, 
inversionistas locales y foráneos, instituciones educativas, 
emprendedores, y con el apoyo del sistema DIF se pondrá todo el 
esfuerzo para proteger a los niños y niñas, madres jefas de familia, 
adultos mayores, entre otros sectores vulnerables. 

“Junto con ustedes, haremos un gobierno sensible para 
todos, que no distinga de partidos políticos, nivel socioeconómico o 
clases sociales, que no haga diferencias en credos, religiones o en 
quienes piensan distinto, un gobierno que trabaje por todos y para todos”, manifestó. 

Honró al “Mayito”... 
Asimismo, el alcalde, en memoria y honor del ex presidente fallecido, Mario 

“Mayito” Martínez Bojórquez, a quien definió como un gran amigo y apreció como 
hermano, pidió un minuto de aplausos, lo cual, con sumo respeto y sensibilidad, 
brindaron los asistentes. 

También agradeció a Dios por ponerlo en esta nueva responsabilidad, a su 
esposa Luz Argel Gaxiola de Retes y sus hijos, Jorge Alberto, Ángel Gael y Juan 
Pablo por ser su sostén, al igual que a sus padres, Gustavo Elías y Georgina Retes, 
convertidos en su guía ejemplar de vida. 

El acto fue presenciado por varios diputados de Sonora, presidentes 

municipales del sur y, como representante personal del gobernador, asistió Edgar 

Sallard, titular del Cedemun. 

 

Encabezó Víctor Balderrama Gira de Trabajo por el Sur de Álamos      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos, Febrero del 2023.- Durante la intensa gira 

de trabajo encabezada por el alcalde Víctor Balderrama, habitantes del 
sur del municipio recibieron importantes obras de infraestructura que 
permitirán mejorar las condiciones de vida de sus familias. 

Las comunidades visitadas en esta ocasión fueron, San Vicente, 
Los Plátanos, Rancherías, Las Flores y Gerocoa. 

En San Vicente y Los Plátanos, el alcalde, hizo entrega de la 
instalación de paneles solares para energizar el equipo de bombeo de 
dichas comunidades, mientras que en Las Flores se logró la construcción de aula para 
preescolar y la colocación de cerco perimetral. 

En Gerocoa y Rancherías, se está trabajando en la instalación de alumbrado en 
los estadios de béisbol y donde próximamente se hará la entrega con el desarrollo de 
un encuentro deportivo entre los equipos de estas comunidades. 

Durante la gira de trabajo, el alcalde, también se dio a la tarea de escuchar 
algunas peticiones que los pobladores le plantearon, como solicitudes de plazas 
públicas, construcción de pila para almacenamiento de agua, ampliación de 
pavimento hidráulico, rehabilitación de vados, entre otras… Solicitudes que fueron 
puntualmente anotadas para buscar la manera de ser atendidas. 

En este recorrido, el munícipe Víctor Balderrama, estuvo acompañado por su 
esposa, Ana Rebeca Barriga; los regidores, Héctor Sánchez Valdez y Crissel Ramírez 
Rodríguez; los funcionarios, Dr. Humberto Arana, Víctor Limón, Alan Aguilar 
Grajeda, Hernán Barriga Cubedo y Karina Díaz, entre otros. 
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“Impulsaremos el Desarrollo y la Asistencia Social”: “Juditas” Mendívil      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Con el objetivo de organizar los trabajos del ejercicio 

2023 en obras públicas, el presidente municipal de Etchojoa, 
Jesús Tadeo Mendívil Valenzuela, sostuvo un encuentro con el 
Comité de Participación Ciudadana y familias de la Comisaría 
de El Sahuaral. 

Acompañado de funcionarios y regidores, el alcalde, dijo 
que en este 2023 se impulsará el desarrollo en todo el 
municipio, haciendo equipo con el gobernador de Sonora, 
Alfonso Durazo Montaño. 

“Vienen grandes obras de pavimento, viviendas, continuación de la red 
de agua, drenaje y electrificación, además de asistencia social de parte del 
sistema DIF y programas de Bienestar que impulsa nuestro presidente, Andrés 
Manuel López Obrador”, expresó. 

Informó que diariamente se atienden los servicios públicos, como 
recolección de basura, reparación de alumbrado público y limpieza en áreas de 
usos múltiples. 

 

Designaron en Etchojoa a Nuevo Secretario del Ayuntamiento      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Héctor Adolfo Quiroz Corral, fue designado como nuevo 

titular de la Secretaría del Ayuntamiento en el gobierno 
municipal de Etchojoa, en sustitución del finado doctor Jesús 
Octavio Sandoval Valenzuela. 

La designación de Quiroz Corral, fue aceptada por el 
cabildo de esta ciudad y el nombramiento fue entregado por el 
presidente municipal, Jesús Tadeo Mendívil Valenzuela, en las 
instalaciones del mismo Ayuntamiento. 

La decisión de colocar en este importante puesto a 
Quiroz Corral, se tomó, debido a la gran experiencia con la que 
cuenta dentro de la administración pública municipal, donde ha desempeñado 
de manera profesional y responsable cada una de sus tareas encomendadas. 

En el pasado trienio, Héctor Adolfo Quiroz Corral, se desempeñó como 
tesorero municipal, realizando un destacado trabajo y logrando tener un 
municipio con finanzas sanas, en beneficio de la población etchojoense. 

El nuevo secretario, agradeció la confianza que depositan en él porque es 
una responsabilidad de gran magnitud... “Gracias presidente, gracias 
honorable cabildo por esa confianza que me dan para poder desarrollar este 
trabajo, es un reto muy grande y haremos lo humanamente posible para estar a 
la altura del trabajo, con ayuda de todos ustedes”, expresó. 
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EL SOL...        
Por: Federico Lagarda Ibarra   

El Objetivo Regional.- La verdad es que no sé si aplaudir, 
solidarizarme o compadecer a los reporteros ciudadanos o 
“testigos de la noticia” que arriesgan hasta su propia vida con tal 
de grabar (con su teléfono celular) cuanta situación peligrosa se 
les presente que involucre sangre y balaceras, igualmente cuando 
“toman nota” de otros eventos no menos riesgosos o 
comprometedores… Y, por lo general, todo por un like (me 
gusta) y para generar comentarios que los haga sentir bien o 
sobresalir entre sus amistades, ¿valentía o ingenuidad?, ¿acaso 
poseen la osadía que da la ignorancia?, pues será el sereno, pero estos “testigos 
de la noticia” con su arrojo (a veces hasta suicida) de que han contribuido en 
“algo” con su información (recabada) en serio que lo han hecho… 

A propósito, el término testigo, me recuerda lo que escribí en esta misma 
trinchera (en alguna ocasión) y que a la letra dice: conocí el caso de una señora 
que fue testigo presencial de un asalto (a mano armada), donde reconoció 
plenamente a uno de los delincuentes… El verdadero “calvario” para la 
respetable dama, lejos de terminar con la rápida captura de los asaltantes, 
apenas comenzó cuando la valerosa mujer rindió su testimonio: primero a la 
policía, luego al fiscal investigador y una vez judicializado el asunto, ante el 
juez de lo penal… “Vueltas para acá y vueltas para allá, pérdida de tiempo, 
dinero y salud, y lo más peligroso: pérdida de mi tranquilidad por estar 
amenazada de muerte junto con mi familia, y todo por metiche”, me aseguró la 
arrepentida testigo, agregando, “ya ves lo que me pasó por delatar y testificar 
contra un delincuente, por querer cumplir con un deber cívico, para la otra 
mejor me quedo callada y dejo que el mundo ruede, ya no volveré a andar de 
chismosa o acomedida”… 

Recordándome lo publicado en este mismo espacio, hará cosa de 6 años y 
que todavía sigue vigente: en verdad que me puso en un dilema (dizque moral) 
el ponzoñoso “consejo” que me fue solicitado por un lector de este medio 
informativo, en el sentido de “qué hacer cuando en el camino y de madrugada 
te encuentras con una persona herida (supuestamente atropellada) y 
ensangrentada”… Primero que todo, habría que prestar ayuda a ese semejante 
en desgracia, pero, ¿y si se te muere en tus brazos?, qué broncón verdad, pues 

 

 
Todo por un Like y Generar Comentarios 

 
Testigos: ¿Metiches o Ciudadanos Ejemplares? 

 
Dilema: ¿Auxiliar o Ignorar a un Supuesto Accidentado en la Madrugada? 

 
Testigos Falsos: Embusteros que Impunemente Desgracian Vidas Inocentes 
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las vueltas al Ministerio Público (y pago de abogados) nadie te las va a quitar 
por buena gente y acomedido… Y quizá hasta sospechoso resultes y a lo último 
tengas que cargar con el infortunado fallecido… Asimismo, y a lo mejor 
también pueda tratarse de una trampa bien elaborada y premeditada, donde el 
supuesto herido o accidentado nomás esté fingiendo para que en el momento 
que le brindes auxilio salgan de la oscuridad sus cómplices para asaltarte, 
golpearte o hasta probablemente asesinarte, y repito, todo por querer ser un 
ciudadano ejemplar y humanitario… Acordándome también de “algo” 
(relacionado) que manejé en esta misma columna, hace algún tiempo: 
intentando (nuevamente) “dar respuesta” a varios correos electrónicos que 
amablemente nos siguen haciendo llegar hasta nuestra redacción, 
comentaremos (otra vez) aunque sea superficialmente, que un testigo (en la 
mayoría de los casos) es solamente un “metiche”, es pues, una persona 
“chismosa” que se mete en broncas (problemas) de “a gratis” y que pone en 
peligro ingenuamente tanto a su familia como su propia integridad física… 
Aunque los más peligrosos (de todos) son los “testigos falsos”, quienes por “unos 
pesos”, conveniencia, amistad o simplemente por quedar bien, no se tientan el 
corazón para desgraciar impunemente la vida de otras personas (terceros 
inocentes) al rendir falso testimonio ante cualquier autoridad en funciones (que 
se les ponga enfrente), al fin y al cabo que (casi) nunca serán sancionados por sus 
viles y abusivas mentiras, toda vez que el delito de “falsedad de declaraciones” 
es casi letra muerta en los códigos penales, debiéndose quizá (esa falta de temor) 
a la baja penalidad con la que se castiga a estos embusteros, o tal vez sea por la 
“falta de voluntad” (corrupción) e indolencia para sancionarlos de parte del 
órgano acusador (fiscalía) y de muchísimos jueces “impartidores de justicia”… 
Posteriormente, abundaremos (más) sobre este polémico y delicado tema de los 
testigos (tipos y concepto jurídico)… 
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Acordaron en Álamos Seguir Impulsando el Deporte      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos.- Con el objetivo de coordinar 

acciones en beneficio de la liga municipal de fútbol, el alcalde 
Víctor Balderrama, le apuesta al trabajo mancomunado con los 
directivos de la liga, estableciendo acuerdos de relevancia para 
los próximos días. 

En el marco de la reunión convocada por la mesa directiva, 
compartieron puntos de vista, coincidiendo en la autogestión 
deportiva para buscar los recursos necesarios que permitan 
solventar las necesidades de los atletas. 

Entre las necesidades que plantearon los delegados que 
conforman dicha directiva, se encuentran: equipamiento de la 
oficina, solicitud de concesión de la caseta, recursos que serán 
para solventar gastos de los equipos y de la misma unidad 
deportiva como pago de afiliación a la asociación de fútbol, entre otros, además 
de dos bancas de metal para los equipos participantes. 

Víctor Balderrama, dijo que una de las mejores inversiones es la que se 
hace en el deporte, por ello nunca escatimará esfuerzos para que los niños, 
jóvenes y adultos, tengan espacios bien acondicionados para la práctica del 
mismo. 

Una vez concluida la reunión con la directiva de fútbol, el alcalde, 
aprovechó para visitar a los jóvenes que practican en el gimnasio municipal de 
box, quienes están próximos a representar al municipio en la etapa regional de 
los juegos CONADE 2023 con sede en Huatabampo… Esta representación la 
conforman: Ramón Ruelas Ruelas, Juan Carlos Bustillos Morales, Samuel 
Valverde y Gaspar Heroldo Ibarra Álvarez. 

Acompañó al munícipe en dicha actividad, el director del Instituto 
Municipal del Deporte, Jesús Edgardo Lucero Vázquez. 
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Amplía Oomapasn Oportunidades a Usuarios      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, Febrero del 2023.- Como estímulo a los usuarios 

y que participe el mayor número posible en la rifa del automóvil FIAT 
Mobi 2023, Oomapas Navojoa, lanzó la promoción del pago por 
adelantado del mes de Febrero y a cambio regalará dos boletos. 

Aracely Barba Piña, directora comercial de la paramunicipal, 
informó que dicha promoción emergente tiene vigencia del 1 al miércoles 
15 próximo, o hasta agotar existencia, antes de que se realice el sorteo 
tomando como base los resultados de la Lotería Nacional. 

Dijo que ante la excelente respuesta de los ciudadanos en acercarse a liquidar 
adeudos desde Diciembre pasado con los descuentos especiales otorgados y la 
campaña del 11x12, se extendió el plazo de beneficio, con el atractivo de la rifa del 
FIAT. 

Los usuarios deberán de pagar en este mes por adelantado Febrero, ya que el 
cobro que viene facturado en el recibo corresponde a Enero, explicó. 

Al ponerse al corriente recibirán dos boletos, cada uno con tres números, lo 
que en total dará seis posibilidades de gane, señaló, lo que sin duda retribuye la 
responsabilidad y cooperación de los navojoenses con el organismo. 

Informó que la rifa del FIAT Mobi tendrá lugar el próximo viernes 17 y será el 
lunes 20, a las 11:00 horas, cuando en una ceremonia formal en la Plaza 5 de Mayo se 
entregue el vehículo al afortunado ganador. 

Este programa, mencionó, corresponde a la tradicional rifa navideña que 
realiza el Oomapasn en Diciembre, la cual, para mayores resultados en la recaudación 
de recursos económicos, fue ampliada a Enero y ahora Febrero. 

 
 

En Etchojoa Dieron Último Adiós al Secretario del 

Ayuntamiento, Dr. Jesús Octavio Sandoval Valenzuela...            

Por: Federico Lagarda Ibarra 

El Objetivo Regional.- Aproximadamente a las 14 
horas del día miércoles 25 de Enero, arribó a palacio 
municipal de Etchojoa, la carroza fúnebre que trasladaba 
al finado secretario del Ayuntamiento, Jesús Octavio 
Sandoval Valenzuela... Ahí fue recibido entre aplausos, 
llantos y lamentos por numerosos etchojoenses que se 
dieron cita en el lugar para brindarle el último adiós al 
funcionario amigo... 

Ahí mismo, en palacio, se le rindió homenaje de 
cuerpo presente, guardias de honor por parte de 
familiares, amigos y funcionarios municipales 
encabezados por el alcalde, Jesús Tadeo Mendívil Valenzuela, quien, con palabras 
inundadas por la tristeza, despidió a su amigo y hermano de trabajo... 

Descansa en paz, amigo, Dr. Jesús Octavio Sandoval Valenzuela... 
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Siguen en Navojoa Atractivos Descuentos en Predial      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 

Navojoa, Sonora, Febrero del 2023.- Durante Febrero, 
Tesorería Municipal está aplicando un descuento del 15 por 
ciento en el pago del impuesto predial, en seguimiento a la 
estrategia comercial de incentivos, cuyos óptimos resultados 
han sido una alta afluencia de contribuyentes. 

La tesorera municipal, María Teresa Acosta Piñuelas, 
informó que las oficinas para la atención al público están 
abiertas en horario de lunes a viernes de 8 de la mañana a 3 
de la tarde, nuevamente con normalidad. 

Quien en Enero pasado no pudo acercarse para saldar su cuenta del 
predial con beneficio de rebaja, todavía puede hacerlo, indicó, ya que en 
solidaridad a la economía de los navojoenses prolongarán la campaña 
especial. 

Por fortuna, el alto número de contribuyentes en cajas sigue 
registrándose desde Noviembre pasado cuando dieron inicio los 
descuentos, aportaciones que redituarán en una mejor prestación de los 
servicios públicos básicos, entre otros rubros operativos del 
Ayuntamiento, subrayó. 

Precisó que en el caso de los jubilados, pensionados, viudos, viudas,  
madres solteras o personas con discapacidad, pagan solamente el 50 por 
ciento de los adeudos presentando credenciales u otros documentos que lo 
avalen. 

“Conscientes de la situación económica actual es que mantenemos 
estas promociones y nos llena de satisfacción la muy buena respuesta de 
los ciudadanos”, expresó, “sabemos que ellos hacen sacrificios y se los 
agradecemos porque habla de la confianza que existe hacia la 
administración”.  

Este plan de descuentos en el predial permite además darle 
cumplimiento a lo reglamentario en materia fiscal para el municipio, por 
lo que para Marzo próximo el porcentaje será de un diez, mencionó. 
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Rehabilitarán Cableado Eléctrico del Mercado de Navojoa       

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, Febrero del 2023.- Una 

supervisión para concretizar el proyecto de la 
rehabilitación del cableado eléctrico del Mercado 
Municipal de Navojoa, realizaron autoridades del 
CECOP, Ayuntamiento y Unión de Locatarios. 

El recorrido por las instalaciones estuvo 
encabezado por la inspectora del CECOP, Miriam 
Aldrete León y la síndica procuradora, Gricelda 
Lorena Soto Almada, acompañadas de la 
directora del CMCOP, Marianela Berttolini 
Abreu y la presidenta de la Unión de Locatarios, Irma Aurora González Agramón. 

Dichas autoridades, mantuvieron una plática informativa sobre el avance 
del proyecto y posteriormente recorrieron varios sectores del inmueble, incluyendo 
donde habrán de instalarse dos nuevos tejabanes. 

Aldrete León, destacó que esta supervisión resulta clave para la conclusión 
del proyecto ejecutivo de cambio total del cableado eléctrico, dado el grave 
deterioro que registra la red actual por tantos años de antigüedad. 

“Afortunadamente va bastante rápido el proceso y muy probablemente 
para inicios de Marzo estaríamos con la convocatoria para licitar la obra”, indicó. 

Resaltó que desde el inicio ha existido una excelente relación de 
coordinación con las autoridades de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
Protección Civil Municipal, la Síndica, la directiva de la Unión de Locatarios y el 
CMCOP, lo que agiliza trámites. 

Adelantó que personal del CECOP llevará a cabo una revisión de cada uno 
de los locales para ver las condiciones particulares del cableado e integrar un 
diagnóstico que remitirán al verificador, a la CFE y a los proyectistas eléctricos. 

Por el CMCOP, Marianela Berttolini, reconoció el sumo interés del 
gobernador Alfonso Durazo Montaño por la cristalización de esta obra eléctrica, 
así como la disposición del titular del CECOP, Carlos Zataráin, apoyando siempre 
a los navojoenses en las obras concertadas. 

“Es una gran noticia la reafirmación de los proyectos tanto del cableado 
como de la construcción de los tejabanes, porque ha sido una solicitud insistente de 
la comunidad expresada por la Unión de Locatarios”, manifestó. 

Por su parte, la síndica Gricelda Soto, destacó la trascendencia de ambas 
obras porque el mercado “Manuel Ávila Camacho” representa un edificio 
emblemático de Navojoa, por lo que agradeció el respaldo del gobernador. 

En tanto, como líder de los comerciantes, Irma Aurora González, agradeció 
también al mandatario estatal por impulsar acciones tan añoradas para el 
mejoramiento de la infraestructura de este edificio, e igual a las autoridades del 
gobierno municipal. 

“Estamos muy contentos porque habrá más seguridad para todos, ya que es 
evidente que el cableado eléctrico está en pésimas condiciones y con los tejabanes 
nuevos vendrá a darle un plus al comercio”, dijo. 
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EL SOL...           
Por: Federico Lagarda Ibarra      

 
El Objetivo Regional.- Será el sereno, pero la reforma 

electoral (constitucional) de Andrés Manuel López Obrador (la que 
fue rechazada el año pasado), aún y con trampas, también 
contemplaba la “desaparición” de los legisladores plurinominales, 
es decir, que tal iniciativa del presidente de la república proponía 
reducir de 500 a 300 los diputados federales y de 128 a 96 los 
senadores, lo que (hasta aquí) hubiera sido de bastante ganancia: 
eliminar (de entrada) a 232 parásitos, entre diputados y senadores plurinominales... 

Por lo que, a decir verdad, nunca creí que estaría de acuerdo, aunque sea en 
parte, con AMLO y, en esa ocasión, con su polémica y riesgosa reforma electoral, 
específicamente en lo referente a la desaparición de los “huesos-pluris”… 
Recordándome lo que publiqué en este mismo espacio, hará cosa de siete años (El 
Objetivo Regional No. 310) y que a la letra dice: 

Los “huesos” de representación proporcional o “plurinominales” ya no 
corresponden a nuestra realidad… Es decir: esos “huesos-pluris”, sólo sirven para 

darle vida y cobijo, en la mayoría de los casos, a políticos parásitos (y 
gandallas) que no representan a ninguna causa, salvo a sus propios 
intereses y a su partido que los premió con esa “designación”… Son 
pues las “pluris”, una medida o estrategia que en su momento sirvió 
para consolar y darle juego a los partidos de oposición, como lo 
visualizó “maquiavélicamente” en 1977 el ideólogo priísta, Jesús 
Reyes Heroles, pero que hoy no tienen razón de ser, toda vez que la 
“dictadura perfecta” en nuestro país cayó en el año 2000 y ahora 
cualquiera de los contendientes puede acceder al poder a través de 
nuestra nefasta “partidocracia” o por la vía independiente… En 
síntesis, ojalá y desaparezcan las “pluris” (pero todas y no solamente 
una parte) para que los aspirantes a convertirse en representantes 
populares, de veras trabajen en campañas proselitistas, donde se 
ganen el “hueso” pero con sudor (y compromiso con la gente) y no por 
el sólo hecho de ser parientes o “lambebotas” de los dirigentes de su 

partido o de cualquier otro sicario (de la democracia) que les 
venda ese “cargo”, ya que para nadie es un secreto que también 

con dinero se pueden “comprar” esas posiciones políticas… 

 

 
Sigue Urgiendo Eliminar a los 232 Parásitos Plurinominales 

 
“Huesos-Pluris”: Cobijo de Políticos Gandallas 

 
Compra y Venta de “Huesos Plurinominales” 

 
Ya No Corresponden a Nuestra Realidad 

Así ha reaccionado esta nota en Facebook…  
 


